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عدد من الشخصيات الاجتماعية والمواطنين يتحدثون لـ                  عن مخاطر حمل السلاح وإطلاق النار في الأعراس والمناسبات:

الطلقات الراجعة خلفت كثيراً من القتلى والجرحى وتسببت في إعاقات دائمة
بناء الدولة المدنية الحديثة لن يتحقق دون القضاء على ظاهرة حمل السلاح

تعالت الأ�سللوات المطالبة بمنع حمل ال�سللاح والتجوال 

بلله، نتيجة لما ت�سللكله هللذه الظاهللرة من اإقللاق لاأمن 

لاإرهللاب  اأ�سا�سللياً  م�سللدراً  وبو�سللفها  المجتمللع،  في  وال�سللكينة 

والجريمة.

عن تزايللد المخاطر التي تفرزها هللذه الظاهرة على المواطنين، 

خ�سو�سللاً في الأعْرا�س والمنا�سللبات جراء الطلقات الراجعة التي 

ت�سببت بحوادث قتل  واإ�سابات عديدة، التقينا بعدد من 

المواطنين.. وهاكم الح�سيلة:

لقاء�ت/ �أكرم ريا�ض- ت�صوير/ وجدي غلام

ماذا نريد أكثر من حوادث القتل والإصابات حتى نتحرك لمنع حمل السلاح؟!
المخاطر تتفاقم والمشاكل تتعاظم جراء انتشار حمل السلاح

في البدء تحدث المواطن/ علي جعفر الجاوي قائاً: ظاهرة حمل السللاح 
هي السللبب الرئيسي في الانفات الأمني الذي تعيشه كثير من محافظات 

الباد، وكذلك حوادث التقطع ونهب الممتلكات العامة والخاصة.
وأضللاف: لن نتمكن من بنللاء اليمن والدولة المدنيللة الحديثة مادامت 
هذه الظاهرة مسللتفحلة، ومخاطرها تتفاقم، لذلك فإن المواطنين جميعاً 
-إلللى جانب أجهزة الأمللن- معنيون بالوقوف أمام هللذه الظاهرة كل في 

مجاله، ونشر التوعية بمخاطرها في مختلف  وسائل الإعام.

لكل مشكلة حل
وتحدث المواطن/ فواز عبدالله أحمد بقوله:

تعتبر ظاهرة حمل الساح بين أوساط اليمنيين صغاراً وكباراً واحدة من 
الظواهر المزعجة التي يعاني منها مجتمعنا اليمني أشد المعاناة.

وليللس الحديللث عن هللذه الظاهرة والتوعيللة بها قاصراً علللى الجهات 
الأمنية وحسب بل ينبغي أن يشترك في التوعية والارشادات العامة الجميع 
عبر المنابر المختلفة سللواء الإعامية بأنواعها أو في المساجد والمدارس 
وغيرهللا. ولعلنا على علللم بالحوادث والأخطللار والآثللار الناجمة عن هذه 
الظاهرة، ومانشللاهده بأعيننا أو مايصل إلينا بطرق مختلفة خير دليل على 
فداحة الكارثللة على الوطن والمواطن وبما أن لللكل ظاهرة من الظواهر 
المنتشللرة في العالم العديد من الأسباب والكثير من الآثار والأخطار هناك 
ايضللاً العديد من الطرق التي يمكن أن تعالللج كل ظاهرة منها على حدة 
العاج المناسب حسب الأسباب والأعراض والعامات الدالة على العلة كما 

أنه »لامشكلة إلا ولها ألف حل«. 

علامة تخلف
أما الدكتور/ علي المصلي فقال:

<< ظاهللرة حمل السللاح مشللكلة كبيللرة وعامة من عامللات التخلف 
ومظهر يوحي بحالة الا أمن والا اسللتقرار بينما الواقع عكس ذلك تماماً 
وان كان هنللاك بعض الاختالات الامنية في بعض المناطق بسللبب الثأر 
المتللوارث الا انه لايمكن التسللليم بها والتراخي عللن مواجهتها والقضاء 
عليهللا ابتللداءً من اصدار قانون تنظيم حمل السللاح بضوابط وشللروط 
جديللدة كخطوة اولى على طريللق القضاء عليها والحد من مشللاكل الثأر 
والقتل لأتفه الاسللباب ذلك لان حمل السللاح سبب رئيسي لحالة الا أمن 
فعندما يكون في متناول الشخص ايا كان حامله يسهل عليه عملية القتل 

لاتفه الاسباب.

مصدر للإرهاب والجريمة المنظمة
كما التقينا المواطن/حميد غانم السلمي الذي استهل حديثه قائاً :

 ظاهرة حمل السللاح فللي الآونة الاخيرة انتشللرت بشللكل لافت للنظر 
واصبحللت عواصللم المحافظللات مليئة بهللذه المظاهر واصبللح لابد من 

الوقوف امام هذه الظاهرة بكل حزم وشدة.
وظاهللرة حمل السللاح والتجوال به فللي المدن الرئيسللية وحيازته تعد 
واحللدة من الظواهر السلللبية في بادنللا بعد ان اصبحت هللذه الظاهرة 
السلليئة تشللكل مصدراً اساسللياً للإرهللاب والجريمة المنظمللة بمختلف 

انواعها، والحقت اضراراً فادحة بسمعة ومكانة ومصالح الوطن والشعب.

فرصة لإقلاق الأمن والاستقرار
وتحدث إلينا المواطن /عبد الرحمن علي محسن فقال :

موضوع ظاهرة السللاح بشللكل عام من الأمور المزعجة في بادنا، وقد 
بللرزت أصللوات كثيرة في الماضي حللول هذه الظاهرة السلللبية، والجميع 
يطالللب بتنظيم حمل وحيازة الأسلللحة والاتجار بها وفقللاً للقانون، وكان 
البعض يرى من خال حمل السللاح والتجوال به نوعاً من التباهي والزينة 
أو إظهللار الهيبة من خاللله، إلا أن ظاهرة حمل السللاح والتجوال به في 
العاصمللة وعواصم محافظللات الجمهورية أصبحت من القضايا الشللائعة 
التي بلغت مداها في الفترة الأخيرة حيث وجد هواة القتل ومرتكبو الجرائم 

فرصتهم في اقاق أمن واستقرار الوطن وتعكير طمأنينة المجتمع. 

الجهل بأخطار حمل السلاح
 ))الزغاريد وابواق السلليارات والغناء والالعاب النارية وكل حسب شاكلته 
وطريقتلله فللي التعبير عللن الفرح للعروسللين هللذا مااعتدنا عليلله وكلنا 
نشللاركهم افراحهللم.. الا ان هذه الايللام أصبح إطللاق الرصاص بجانب 
الزغاريللد امراً غير طبيعي وذلك بسللبب تجاهل جهللات الاختصاص لهذه 
الظاهرة التي ترعب الناس بطريقة مقصودة او غير مقصودة.. وذلك  امر 

غير مقبول(( 
هللذا مابدأ بلله المواطن علي علوي المحضارحديثلله، وأضاف: لو نحصي 
عدد الضحايا الذين توفوا بسبب الرصاص الراجع بحسب إحصائيات وزراة 
الداخلية لوجدناهم بالعشرات وكل ذلك بسبب شخص يجهل مابين يديه 
بانهللا وجللدت من اجل الحروب لا مللن اجل اللعب بها واسللتعراضها بين 

المجتمع مثللل الطفل عندما تعطيه 
سللاحاً فانه يؤذي نفسه ومن حوله 
لانه طفل وهؤلاء هم جهلة بأخطار 

مابين ايديهم.

لاتهاون مع من يعرض 
المواطن للخطر

المواطن/ خالد الضريبي قال :
إن عمليللة مواجهللة ظاهرة حمل 
السللاح في اليمن تحتللاج إلى جهد 
متواصل لمنع متل تلك مظاهر التي 
قللد تؤدي إلى تشللويه منظر مدينة 

عدن الجميلة والحضارية.
وإنني  ادعللو هنا كل العقاء والشللرفاء وائمة المسللاجد وعقال الحارات 
ورجللال الاعام في جميع وسللائلها ان يصطفوا صفاً واحللداً قبل ان يفقد 
كل منللا حبيباً بسللبب الرصاص الراجع من بعض مطلقللي الاعيرة النارية 
في الهواء وتنوير كل افللراد المجتمع بجميع مكوناته واطيافه عن مخاطر 
اسللتخدام الساح في المدينة وردع من يعرض حياة الاخرين للخطر  دون 
شفقة او رحمة ومسللاءلته قانونياً وتحميله الجرم حسب نصوص القانون 
ليكون عبرة لكل مسللتهتر لان بللكل الديانات السللماوية وبكل مذاهبها 
واطيافها وبالاعراف الانسللانية والقبلية لاتهاون لمن يعرض حياة الناس 

للخطر وهذه الظاهرة تعد من اكبر 
المخاطر التي نعرفها اليوم.

مخاطر الرصاص 
الراجع

أمللا المواطللن/  فللوزي عبللدالله 
ذيبان فقد قال:

تسللبب ظاهرة انتشللار الاسلللحة 
وسللوء اسللتخدامها حوداث كثيرة 
جللدا يذهللب ضحيتهللا الآلاف بين 
قتلى وجرحللى ومعاقين والرصاص 
المطلق في السماء بشكل عمودي 
يتسللبب أثناء نزوله بوفاة أشخاص 

أبرياء أو إصابتهم بإصابات خطيرة جداً.
وعللدن تاريخها يشللهد لهللا بالمدنية وسللكانها الحضاريللون الطيبون 
الحالمللون بمدينتهللم الرائعللة كمللا تغنى الشللعراء بشللواطئها الدافئة 
وصهاريجهللا وبوابتها وبركانهللا وقيلت لها اجمل ابيللات الغزل، لنحافط 
على الصورة المطبوعة في اذهاننا ونصطف صفاً واحداً ضد من يسللعون 
لتخريب هذه المدينة الباسلة من خال نشر الفوضى ودس شباب مخربين 
وسللط  شللبابنا المتحمس ونبذهم من مجتمعنا العدني وبترهم كما يبتر 

الجزء الميت من جسم الانسان .

إزعاج للأطفال والمرضى
أمللا المواطللن: عبدالرحمن عبللدالله محمد عن خطورة إطللاق النار في 

الأعراس قائاً:
أكثللر ما يزعللج المواطنيللن خصوصاً هنا فللي عدن هو إطللاق النار في 
الأعراس والمناسللبات، فتصور أن يكون أحدهم يجلس أمناً مطمئناً فتأتيه 
طلقللة راجعة تنفذ في رأسلله وتقتله أو حتى تتسللبب له  فللي إصابة. كما 
كثرت الشكاوى  مما يتسبب فيه  إطاق النار خصوصاً خال ساعات متأخرة 

من الليل من إزعاج للأطفال والمرضى والنائمين الآمنين.
ونتساءل هنا: إلى متى سيظل هذا الوضع قائماً؟!

وما الذي نريده أكثر من هذا حتى نتحرك جميعاً لمنع حمل الساح؟

دعوة إلى تضافر الجهود
وقللال المواطللن أيمن درهللم: كثيللراً ما نتحدث عللن الحكمللة اليمنية 
والحضللارة اليمنية، لكننللا  نعتقد أنهللا مغيبة حالياً، فقللد كثرت حوادث 
التقطعات ونهب الممتلكات العامة والخاصة خصوصاً منذ الأزمة التي مر 
بها اليمن العام الماضي، وأصبح الشللباب يتبخترون بحملهم الساح في  

الأسواق والأماكن وليس هناك من يردعهم.
وأدعللو هنا أجهزة الأمن إلى مضاعفللة جهودها للقبض على المجرمين 
وناهبللي الممتلللكات،  كما أدعو وسللائل الإعللام المرئية والمسللموعة 

والمقروءة إلى ضرورة نبذ هذه السلوكيات غير الحضارية.

استتباب الأمن يصنع الحضارة
المواطللن/  عمر فيصل الزغبري بدأ حديثه متسللائاً: كيف لنا أن نلحق 
بركللب التحضللر والتقللدم ونحن ننطلللق إلى الللوراء، وكيف لنللا أن نبني 
مستقبلنا ونشارك في تنمية الوطن في ظل الخوف وانعدام الأمن اللذين 

تخلفهما ظاهرة حمل الساح؟
وقال: إن استتباب الأمن هو  مايصنع الحضارة، لذلك فإن المهمة اليوم 
كبيرة علللى أجهزة الأمن في ضبللط المخالفين الذين يقلقون السللكينة 
العامللة، فهل يعقل أن المواطن في عدن- هذه المدينة المسللالمة التي 
عاش فيهللا أناس من مختلف الأجناس- لايسللتطيع الخللروج لياً لوحده 
بسللبب هؤلاء الذين يحملون السللاح؟ كما أنه يظل في خوف دائم على 
أطفاله وأسللرته ويعيللش أجواء من القلق خشللية أن يصاب أحدهم بأذى 

جراء الرصاص الراجع.
واختتللم حديثلله بالقول: نتمنللى أن تعود عدن إلى سللابق عهدها آمنة 

مطمئنة يعيش فيها الجميع منسجمين آمنيين على أنفسهم وأموالهم.
 وكان لنا لقاء مع المواطن/ عدنان أحمد هائل الذي قال:

فللي تصوري أن من يحملون السللاح ويروعللون المواطنين الآمنين لم 
يرضعوا حليب عدن ولم يسنشللقوا هواء بحارها،  ولم يعيشللو أجواء الود 

بين سكانها، وإلا لما كانوا سمحوا لأنفسهم بنشر الخوف بين الناس.
وأضاف: أدعو هؤلاء الذين يحملون السللاح ويرتكبون جرائم ربما بعدم 
قصد، وربما بجهل، إلى أن يعودوا إلى رشللدهم ويمتثلوا لتعاليم الإسام  
السللمحاء، ولا يجعلللوا أنفسللهم في خانللة ))الذين يسللعون في الأرض 

فساداً((.

لنركز على بناء اليمن الجديد
وتحدت المواطن/ أحمد بن أحمد الشرعبي عن ضحايا الطلقات الراجعة 

قائاً :
يجب أن نستشللعر خطورة الوضع الحالي، بالنظر إلللى العدد الكبير من  
القتلللى والجرحى جللراء الإصابة بطلقات راجعة أطلقهللا محتفلون بعرس 
أو مناسللبة ما، ولا يقتصر الأمر على المناسللبات والأفراح بل إننا نجد من 

يطلق الرصاص في الجو في الأسواق والأماكن العامة وفي الشوارع.
وأضاف: نأمل من كل من  يحمل سللاحاً أن يحتكم إلى العقل، فالساح 
مهمتلله حفظ الأمللن والاسللتقرار، وهي مهمللة الأجهزة الأمنيللة، لذلك 
فلندع أجهزة الأمللن تقوم بواجبها وتؤدي دورها فللي حماية المواطنين 
وتثبيت الاستقرار، ولنركز نحن على مهمة بناء اليمن الجديد دولة النظام 

والقانون.

القضاء على حمل السلاح يتطلب التكاتف
واختتمنا لقاءاتنا بالمواطن/ بسللام علللي جمالي غضو المجلس المحلي 
بصيرة الذي أعرب عن اسللتنكاره لظاهرة حمل السللاح والتباهي به التي 
انتشرت في محافظة عدن، معبراً عن أمله في أن يعود هؤلاء إلى رشدهم 

ويتخلوا عن عنادهم، لتعود عدن مدينة الأمن والاستقرار.
وقللال: أرجو من جميع أبناء ا لوطن رجالًا ونسللاء التكاتف ورص الصفوف 
للقضاء على ظاهرة حمل الساح، كونها ظاهرة خطيرة ساهمت في انتشار 

الجريمة وإقاق الأمن  والاستقرار، وأدت إلى انفات أمني مخيف.
واختتللم حديثه قائاً: أجللدد دعوتي للتكاتف، وأملي فللي أن تعود عدن  

واليمن إلى سابق عهدها، وينعم المواطنون براحة البال.

علي جعفر الجاوي

د. علي المصلي

خالد الضريبي

عمر فيصل الزغبري

عبد الرحمن علي محسن 

عبدالرحمن عبدالله محمد

أحمد بن أحمد الشرعبي

فواز عبدالله أحمد

حميد غانم السلمي

فوزي عبدالله ذيبان

عدنان أحمد هائل

علوي المحضار

أيمن درهم

بسام علي جمالي


